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“隐身”基层 问计青年
———2014年河北共青团“一融三同”活动回眸

通 讯 员 赵雷鹰 韩德强

本报记者 樊江涛

“在企业劳动吃住3天，我们居
然都不知道。 像这样深入一线调研
的，我是第一次遇到。”格力电器石
家庄有限公司总经理刘知新回忆。

今年6月，在这家公司闷热的车
间里，7名来自河北经贸大学的 “社
会实践调研师生” 与青年员工一起
打包空调部件。“和我们一起坐班车
上下班、吃食堂、住宿舍，真以为他
们是新来的。”公司钣金分厂员工王
秀排说。 在两天后的企业青年座谈
会上，青年员工们才发现，这些“大

学老师”原来是河北共青团“一融三
同”活动的小组成员。

同样的场景，同时在全省232个
村和民营企业中出现。今年暑期，河
北共青团利用一个月时间， 组织省
市县三级团委的专职团干部， 以及
国企、 高校处级以上团干部787人，
混合编成116个组，每组由一名副处
级团干部带队， 分赴一个村和一个
民营企业， 深入开展团干部直接联
系普通青年“一融三同”活动。

隐去身份、隐去职务，以普通青
年身份，深度融入青年，与基层青年
同学习、同劳动、同生活———这都源

于2013年团河北省委机关在第一批

党的群众路线教育实践活动中的有

益探索。2014年，团河北省委进一步
总结经验， 并组织全省专职团干部
集体参与。

“践行好党的群众路线教育实
践活动， 学习好、 使用好群众路线
这一法宝 ， 为党做好青年群众工
作， 是我们开展这个活动的初衷。”
团河北省委书记张泽峰介绍， “以
隐去身份职务的方式， 深度融入青
年 ， 体验生活状态 ， 了解所思所
想 ， 锤炼优良作风 ， 提升工作能
力， 密切团员青年联系， 切实把从
家门到学校门到机关门的 ‘三门’
干部， 变为懂基层、 懂青年、 懂社

会的 ‘三懂’ 团干部， 进而找到凝
聚引导服务青年和做好共青团工作

的切入点和着力点。”

全省大调研：400余
个青年案例、两万余份调
查问卷

在崇礼县的上三道河村，“一融
三同” 活动张家口第七组的团干部
连续几天与当地农民在大棚田间拔

草、锄地。劳动之余，团干部们还走
街串巷与村民、 青年唠家常， 话衷
肠、 发问卷， 从人生理想到困惑需
求， 听到了青年的心声。

“他们没架子， 干活实诚， 说

话实在， 心里有什么事都愿意和他
们聊一聊。” 这是 “一融三同” 活
动中基层青年说得最多的一句话。
“只有同劳动、 同生活， 才能拉近
团干部与青年的距离， 使我们听到
许多以前报告、 报道中看不到的问
题， 也想出了许多以前在办公室想
不出来的工作措施。” 第一次参加
“一融三同” 活动的团市委机关干
部如是说。

“一融三同” 邯郸市第十组开
展活动的蔺家沟村90%以上青壮年
常年外出打工， 留守儿童教育问题
十分突出。 了解这一情况后， “一
融三同” 小组在村内开办了 “留守

驿站 ”， 在村委会开辟专门场所 ，
由村内文化水平较高的妇女、 大学
生村官和退休教师担任辅导员， 每
周一到周五下午4点半到6点半以及
周末全天开放。 目前， 这一做法正
在邯郸各地推广。

打工青年的婚恋交友问题、 农
村基层团组织的空壳问题、 民营企
业团组织活力不足问题…… “一融
三同” 活动使一系列当下基层共青
团和青年工作面临的现实问题被梳

理出来， 纳入解决序列。
85.6%的农村青年希望得到培

训， 但真正参加过创业培训的不足
30%； 相对于传统培训方式，41%和
22%的农村青年更愿意 “到创业成
功企业实地考察”和“请成功人士传
授经验”……利用“一融三同”活动
遍及全省的优势，116个小组每到一
地都面向农村、 企业青年以及企业
管理者、农村“两委”干部、基层团干
部五类群体， 发放统一制式的调查
问卷。一系列统计数据，使服务青年
的措施和路径更加清晰。

(下转6版)

党委一把手赶考 党建知识查漏补缺

昆明：县区书记参加闭卷考试
本报讯 （记者张文凌）12月9日

8：20， 从昆明16个县区和开发 （度
假）园区赶来的16位书记和党工委书
记， 齐刷刷地坐在昆明会堂的茶花
厅， 每人面前放着一支笔和一份考
卷。 他们要在向昆明市委述职前，参
加党建工作基本知识闭卷考试。

“好久没像这样考过试了，心里
有点紧张。”书记们并不掩饰自己忐
忑的心情， 不过大家都在规定的30
分钟考试时间内提前交了卷。

“书记不学党建，很难把党建工
作抓深、抓精、抓细。”昆明市委组织

部的一位负责人说，党委一把手对党
建工作重要性的认识、熟悉程度和能
力水平，决定了一个地方抓党建工作
的高度、深度和力度。这次闭卷考试
的题目大多是从基层党建中最重要

的八类材料中出的，分填空、单项选
择和多项选择3种题型， 内容涵盖党
章、总书记的系列讲话、干部选拔、干
部监督、干部培训等工作，以考促学、
以学促用，以此引导书记们“学党建、
用党建、抓党建”，更好地发挥一把手
抓党建的岗位责任。

这位负责人指出， 过去，“党委

总揽全局”，“党管一切”， 党委工作
千头万绪，但今后，这种情况将有所
改变，党委首先要突出“主业”，调整
工作重心，回归“党要管党”的本职。
各级党组织的一把手首先要种好自

己的“一亩三分地”，牢固树立“抓党
建是本职，不抓党建是失职，抓不好
党建是不称职”的意识。

昆明市今年共查找出508个软
弱涣散基层党组织。 这些党组织分
别存在班子配备不齐、 书记不胜任
现职、班子软、基础弱，领导基层发
展的思路不宽、办法不多，党员先进

性作用发挥不到位等问题。 昆明市
推出了党委常委挂钩 “问题村党组
织”制度，书记市长带头，市委常委
和各县区委班子成员分别挂钩联系

一个或多个软弱涣散村（社区）党组
织，以提升优化整改工作。

“党委今后在具体工作部署、工
作重点安排、 工作精力分配等方面，
都应当作出新的调整，树立新的‘党
建观’和‘政绩观’。 ”昆明市委组织
这位负责人说，“今后，各级党委如果
抓不好党建工作， 其他工作抓得再
好，考核成绩也会大打折扣。”

河北邯郸：年轻小老板请环卫工免费喝羊汤
12月10日， 在河北省邯郸市世纪大道的 “小张羊汤馆”， 工作了

一上午的环卫工人们正在免费喝着热乎乎的羊汤。 “小张羊汤馆” 的
老板名叫张宾， 今年26岁， 据张宾介绍， 他的母亲就是一名环卫工
人， 因此深知环卫工人的辛苦。 天气越来越冷， 张宾希望一碗热乎乎
的羊汤能温暖辛勤的环卫工人。 以后， 凡是环卫工人来到他的羊汤
馆， 喝水、 喝羊汤都免费。 郝群英/CFP

新华社记者 安蓓 樊曦

经济发展新常态下， 我国着
力推进区域发展总体战略， 构建
区域发展新棋局， 为经济转型升
级打造广阔空间。

重大战略规划引

领区域发展新格局

自7月1日京津冀三地检验检
疫局正式实施检验检疫一体化以

来 ， 出口货物全面实现直通放
行， 截至11月底， 已累计为区域
内企业节省通关成本近千万元。

京津冀协同发展是国家今年

提出的重大区域发展战略 。 目
前， 三省市协同发展工作已逐步
驶入 “快车道 ”， 交通一体化 、
生态环境保护、 产业协同发展三
个重点领域率先突破。

从京津冀协同发展到依托

“黄金水道”建设长江经济带，再到
深化泛珠三角区域经济合作……
今年以来， 我国区域发展加快推
进， 一系列重大区域规划政策相
继出台， 由东向西， 由沿海向内
地， 沿大江、 大河和陆路交通干
线， 以海路重点口岸为重点， 支
撑我国经济持续健康发展的新增

长极正在逐步成型。
新常态下， 我国更需利用好

国内国际两个市场。 (下转6版)
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涉嫌醉驾的周宁县人大代表张裕明被刑拘
此人有前科，曾被判刑

本报福州12月10日电（记者陈
强） 中国青年报11月27日、12月3日
连续报道的 “福建省周宁县一人大
代表涉嫌醉驾”事件有了新进展。昨
天上海市公安局松江公安分局通过

官方微博证实， 涉嫌危险驾驶罪的
张裕明已于12月8日被松江警方依
法刑事拘留。

今年8月12日，在上海经商的福
建周宁县人大代表张裕明因涉嫌醉

驾被警方当场抓获。考虑到其人大代
表的特殊身份，上海市公安局松江公
安分局特地向周宁县人大常委会发

出《关于提请批准对涉嫌危险驾驶罪
的周宁县人大代表张裕明采取刑事

拘留强制措施的函》。两个多月后，周
宁县人大常委会开会审议，但投票结
果否决了《关于提请许可对县第十六
届人大代表张裕明采取刑事拘留强

制措施并暂停其执行代表职务的议

案》， 致使上海警方无法对犯罪嫌疑
人张裕明采取刑事拘留强制措施。

此事曝光后， 网上舆论一片哗
然，网友倾向于认为“人大代表不能
成为违法犯罪行为的‘护身符’”。11
月27日， 上海市公安局松江公安分
局再次提请许可，12月2日， 周宁县
第十六届人大常委会提前召开第二

十六次会议， 一致同意许可上海警
方对张裕明采取刑事拘留强制措

施， 并从即日起暂停其执行代表职
务。12月7日上海警方正式收到周宁
县人大常委会回函，12月8日下午即
对张裕明依法刑事拘留。

另据媒体报道，1999年，20岁的
张裕明在周宁县因参与斗殴导致受

害人轻伤而被判过刑。 据当地人介
绍，张裕明当初混社会，后在上海发
迹，“口碑不是很好”，他是靠“社会
上的闲人拿着票箱拉选票” 当上县
人大代表的。 张裕明也对媒体承认
“当时因为年轻打过架， 确实坐过
牢”，并表示“由于长期在外经商，很
少在县人大开会”，这次“要好好反
思和反省，我对不起家乡人民，给家
乡人民抹黑了”。

在广西大化瑶族自治县板升乡弄雷小学，学生们在踢足球（12月9
日摄）。

在广西大石山区，因受经济发展、自然环境、师资力量等条件制约，
部分山村学校体育教育严重“短腿”。广西教育部门计划在未来几年改
变大石山区农村小学基本办学条件薄弱的现状， 广西正在把学校体育
场地建设和设施器材配备纳入计划中， 改善贫困山区孩子们的活动场
所。 新华社记者 张爱林摄

本报北京12月10日电（记者原春琳）今天来
自教育部的消息说，高校要建立弹性学制，允许
在校学生休学创业。

教育部今天在其官方网站刊登了关于做好

2015年全国普通高等学校毕业生就业创业工作
的通知。通知中说，党中央、国务院高度重视，明
确要求强化就业创业服务体系建设,提升大学生
就业创业比例。 而2015年宏观就业形势面临多
重压力，高校毕业生规模进一步加大，就业创业
工作任务十分艰巨。

创新创业教育的地位在高校中将有所提

升。通知明确要求，创新创业教育将作为推进高
等教育综合改革的重要抓手， 并贯穿人才培养
全过程；同时，高校要面向全体大学生开发开设
创新创业教育专门课程，纳入学分管理。

通知要求加强毕业生就业创业与职业发展

状况跟踪调查，完善就业质量评价指标体系，把
大学生创新创业能力、 就业创业状况作为高校
评估重要内容。

高校还要组织学生参加各类创新创业竞

赛、创业模拟等实践活动，着力培养学生创新精
神、创业意识和创新创业能力。此外，高校要聘
请创业成功者、企业家、投资人、专家学者等担
任兼职导师，对创新创业学生进行一对一指导。

大学生自主创业资金支持力度将加大。通
知说，要多渠道筹集资金，广泛吸引金融机构、
社会组织、 行业协会和企事业单位为大学生自
主创业提供资金支持。 建设一批大学生创业示
范基地，继续推动大学科技园、创业园、创业孵
化基地和实习实践基地建设， 高校应开辟专门
场地用于学生创新创业实践活动， 教育部工程
研究中心、各类实验室、教学仪器设备等原则上
都要向学生开放。

同时， 还要实施好新一轮大学生创业引领
计划，落实创业培训、工商登记、融资服务、税收
减免等各项优惠政策， 鼓励扶持开设网店等多
种创业形态。 完善大学生创业服务网功能， 提
供项目对接、 政策解读和在线咨询等服务。

(下转6版)
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“市长都管不了，我们能管？”
———记者亲历42名农民工的讨薪“马拉松”

新华社记者 汪伟 孙仁斌

过去的700多个日日夜夜，从省
到市再到区里， 走了一圈又一圈，
“感觉自己好像一头拉磨的驴。”

“市长都管不了，我们能管得了
吗？”“这事不归我们管。”“回去等消
息，时间不能确定。”……这是湖北42
名农民工在辽宁本溪市讨要被拖欠

了两年的工资听到最多的几句话。
两年时间里， 农民工们被省、

市、区8个主管部门推来“踢”去，如

今，他们仍游走在讨薪的“马拉松”
路上。

“劳动监察支队、信访局、市政
府、明山区政府、区公安分局、区信
访局、区劳动监察支队、辽宁省信访
局……说起来，部门各个都有权，可
为啥现在还是原地‘打磨磨’？”来自
湖北孝感的农民工毛道文说， 打了
这么多年工， 头一次遭遇这么艰难
的讨薪。

2012年4月，毛道文和王明志组
织了42名湖北籍农民工来到本溪，

参与观山悦楼盘二期F地块1-5＃楼
盘的内部装修工作。 从工程开始至
今，业主已经入住，工人们却只拿到
部分工资，还有118万余元工资没有
拿到。“今年8月份，我们走投无路情
绪激动，市里才承诺10月底给钱，结
果一直拖到现在， 又没音讯了。”毛
道文对记者说。

从2012年9月开始，这些农民工
开始了讨薪“马拉松”。王明志说，这
项工程的开发商是辽宁坤泰展望有

限公司， 施工单位是辽宁金帝第一

建筑工程有限公司， 金帝一建随后
把工程转包给了一个叫骆红波的

人，骆红波又找到毛道文和王明志，
由他们组织民工干活。“结果， 骆红
波没了音讯，金帝一建也说没钱，不
能支付我们工资。”

记者采访金帝一建观山悦项目

负责人张廷梁，他说，拖欠农民工工
资的事确实存在， 数额上双方也没
有争议， 但现在他们和开发商正在
决算， 只能等决算后拿到钱再给农
民工支付工资。

这样一件实事清楚、 证据确凿
的欠薪案件为何被众多部门像皮球

一样踢来踢去？ 问题究竟出现在哪
个环节？记者跟随毛道文和王明志，
一起到有关部门讨薪。

12日2日13时，在本溪市明山区
信访局，工作人员称：这件事应该到
劳动监察部门备案， “这不是我们
的活， 我们没有接待的义务”。 毛
道文说： “劳动监察支队一直没给
解决 ， 我们想再反映一下这个情
况。” (下转6版)


